

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

L'IFAC répond à la consultation du Forum économique mondial sur l'amélioration du reporting

L'IFAC a mis en ligne une synthèse de sa réponse à la consultation du Forum économique mondial sur le thème «Toward Common Metrics and Consistent Reporting of Sustainable Value Creation».

Il est bien admis que, outre les professionnels financiers, les investisseurs, les chefs d'entreprise et les autres parties prenantes doivent également évaluer et apprécier la création de valeur, la durabilité et les facteurs environnementaux, sociaux et de gouvernance. Un tel reporting d'entreprise renforcé est nécessaire pour maintenir la confiance dans l'entreprise, mieux répondre aux besoins des parties prenantes et documenter la planification des activités en vue de son succès à long terme.

Dans sa réponse, l'IFAC se focalise sur les six points suivants :

- Les efforts de rationalisation doivent s'exercer en faveur d'un système mondial. L'IFAC est très favorable à une approche mondiale de la métrique ESG et des informations à fournir ;
- L'urgence à agir. L'alignement, l'harmonisation et la convergence doivent promptement intervenir, avant que des initiatives régionales ou nationales ne deviennent la pratique standard ;
- Adopter une approche modulaire. Prendre appui sur la métrique et le reporting existants ;
- Normes et référentiels, comme le référentiel de reporting intégré, sont nécessaires ;
- Une assurance est facteur de confiance dans le reporting d'entreprise. L'assurance fournie est plus efficace lorsqu'elle s'applique par rapport à la métrique et aux informations publiées sur la base des meilleures pratiques ou normes ;
- La profession comptable doit rester engagée dans le dialogue. Elle joue un rôle crucial dans la prise de décisions basée sur des éléments probants, sur la collecte d'informations fiables et cohérentes, sur le reporting d'entreprise comparables, qu'il soit ou non focalisé sur les critères ESG.

L'IFAC se dit prête, en sa qualité de porte-parole de la profession mondiale, à faciliter la coordination, l'assimilation et la convergence dans les approches de reporting durable. Elle soutient la consultation du WEF, dans laquelle elle voit un catalyseur défiant les décideurs, les régulateurs et les prestataires d'informations ESG de s'acquitter de cette tâche. Elle y voit une formidable opportunité pour la profession de s'engager dans la mise en application de cette métrique et de ses informations.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC – Communiqué de presse – 11 juin 2020

Création de valeur, carrières et développement des compétences professionnelles dans l'après Covid-19

Les professionnels comptables en entreprise et dans le secteur public ont un rôle important à jouer dans la conduite de leurs entreprises dans les temps difficiles qui s'annoncent après la pandémie de Covid-19. Dans un récent rapport, intitulé « Supporting Accountants in Business & Public Sector through UncertainTimes », le Comité Professionnels salariés de l'IFAC rend compte des récentes réflexions en cours au sein des équipes financières, s'agissant notamment de la création de valeur, des données, des carrières dans la comptabilité et de la formation professionnelle et du développement des compétences. Sur la base des conversations en cours avec les chefs de file mondiaux, le président

du PAIBC, Sanjay Rughani, partage quatre recommandations complémentaires pour aider les professionnels comptables à conduire leurs structures dans le contexte des incertitudes actuelles. Ces recommandations concernent respectivement la gestion financière, l'efficacité opérationnelle, le leadership et la planification.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC – Communiqué de presse – 5 juin 2020

CLIMATE DISCLOSURE STANDARDS BOARD (CDSB)

Les grandes entreprises doivent améliorer leur reporting environnemental et climatique

Selon un nouveau rapport du CDSB, intitulé «Falling short ?», 78% des plus grandes entreprises sont encore loin de communiquer de façon appropriée sur les risques environnementaux et les risques liés au climat. Ainsi, une sur cinq ne mentionne aucun impact de ces risques, ni opérationnel, ni stratégique ou financier ; 42% ont potentiellement oublié des informations d'ordre environnemental ou liées au climat, significatives pour leur secteur d'activité. Par ailleurs, exceptées les entreprises du secteur énergétique et financier qui affichent de modestes progrès dans leur alignement sur les recommandations du TCFD, la mise en œuvre générale est bien en retard par rapport à la feuille de route quinquennale fixée par le TCFD. Globalement, donc, les entreprises sont bien en retrait des préconisations de la directive sur le reporting non financier de l'Union européenne et des recommandations du TCFD et bien loin encore des recommandations du Pacte vert et de l'objectif de neutralité climatique à l'horizon 2050.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

CDSB - Communiqué de presse - 19 mai 2020

ORGANISATION INTERNATIONALE DES COMMISSIONS DE VALEURS (OICV)

Le Board de l'OICV reconduit son président et son vice-président pour 2020-2022

Le Board de l'OICV a reconduit dans leurs fonctions respectives son président, Ashley Alder, président de la commission de valeurs de Hong Kong, et son vice-président, Jean-Paul Servais, président de l'autorité des marchés et des services financiers de Belgique. Il a par ailleurs nommé un nouveau vice-président, l'Américain Heath P. Tarbert. Le communiqué de presse publié à cette occasion récapitule les noms et l'origine géographique des conseillers intervenant dans l'ensemble des commissions et des groupes de travail de l'OICV.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

OICV - Communiqué de presse - 29 mai 2020

WORLD INTELLECTUAL CAPITAL/ASSETS INITIATIVE (WICI)

Le WICI consulte sur la communication autour de la création de valeur à partir du capital immatériel

Le WICI met en consultation jusqu'au 30 juin 2020 un exposé-sondage visant à fixer un nouvel agenda pour les directeurs financiers, leur permettant de comprendre le rôle du capital immatériel dans la création de valeur. Ces recommandations sont destinées à faciliter la manœuvre des directeurs financiers et des autres professionnels de la finance qui doivent gérer et rendre compte du capital immatériel dans le contexte de la création de valeur au sein de leur entreprise.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

WICI – Communiqué de presse – 13 mai 2020

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE (ACE)

ACE s'exprime sur les progrès accomplis dans la recherche d'une solution pour l'audit des LCE

En avril 2019, l'IAASB mettait en consultation un document intitulé «Audits of Less Complex Entities: Exploring Possible Options to Address the Challenges in Applying the International Standards on Auditing (ISAs)», via lequel il cherchait à faire mieux comprendre les défis liés à l'utilisation des normes d'audit ISA pour l'audit des entités peu complexes. ACE demande à l'IAASB de proposer un projet de norme sur l'audit des entités peu complexes d'ici la fin de l'année.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 11 juin 2020

ACE répond aux consultations de l'IESBA sur deux propositions relatives au Code de déontologie

ACE met en ligne sa réponse à deux exposés-sondage publiés par le Conseil international des normes de déontologie (IESBA) de l'IFAC, intitulés «Proposed Revisions to the Non-Assurance Services Provisions of the Code» et «Proposed Revisions to the Fee-Related Provisions of the Code», qui sont destinés à améliorer les dispositions du Code relatives, respectivement, aux missions autres que d'assurance : [Pour en savoir plus cliquez ici](#), et aux honoraires : [Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 10 juin 2020

ACE poursuit ses «Stories from practice» avec : la bonne gouvernance des établissements caritatifs

ACE publie un nouveau témoignage de sa série «Stories from practice», dans lequel il laisse la parole à Eilis Quinlan, qui rend compte de son expérience et de ses compétences en qualité d'auditeur de fonds de charité. Eilis Quinlan explique notamment comment les auditeurs de Petites et moyennes entreprises peuvent aider ce type d'établissements à améliorer leur gouvernance, parfois médiocre.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 9 juin 2020

AUTORITE BANCAIRE EUROPEENNE (ABE)

Mise en œuvre du nouveau cadre réglementaire pour les entreprises d'investissement

L'ABE a mis en ligne sa feuille de route pour la mise en œuvre du nouveau cadre réglementaire applicable aux entreprises d'investissement et lance une consultation publique sur un premier jeu de livrables réglementaires sur les obligations prudentielles, de déclaration, de présentation et de rémunération. L'objectif est de renforcer la supervision qui s'appuiera plus directement sur les risques encourus par les clients et les entreprises d'investissement elles-mêmes.

Les commentaires sont attendus jusqu'au 4 septembre 2020.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ABE – Communiqué de presse – 4 juin 2020

AUTORITE EUROPEENNE DES VALEURS MOBILIERES (ESMA)

L'ESMA annonce une session publique consacrée à l'information fournie sur les ESG

Les trois autorités européennes de supervision : l'Autorité bancaire européenne (ABE), l'Autorité européenne des valeurs mobilières (ESMA) et l'Autorité européenne des assurances et des pensions, (EIOPA), coorganisent une session publique le 2 juillet 2020 sur les propositions de normes de

présentation ESG, à l'attention des participants des marchés financiers. L'objectif est d'expliquer et de débattre du contenu du document consultatif publié le 23 avril dernier concernant le projet de Règle technique RTS conformément aux termes du Règlement sur les informations à publier concernant la durabilité dans le secteur des services financiers.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ESMA – Communiqué de presse - 9 juin 2020

COMMISSION EUROPEENNE

La Nouvelle-Zélande et Singapour rejoignent la plateforme internationale sur la finance durable

La plateforme internationale sur la finance durable mise en place en octobre 2019 pour satisfaire aux objectifs de Paris et promouvoir au niveau mondial les investissements durables compte comme membres l'Union européenne, les autorités compétentes de l'Argentine, du Canada, du Chili, de la Chine, de l'Inde, du Kenya, du Maroc, de la Suisse, de l'Indonésie et de la Norvège et désormais de la Nouvelle-Zélande et de Singapour.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Commission européenne – Communiqué de presse - 11 juin 2020

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP (EFRAG)

L'EFRAG publie le programme du séminaire consacré au compte de résultat

L'EFRAG organise le 17 juin 2020 un séminaire en conjonction avec la commission des normes comptables de Norvège, Norsk RegnskapsStiftelse, la société des analystes financiers de Norvège (NFF) et l'IASB, sous l'intitulé «Changing the Income Statement - Norwegian Perspectives». Il met en ligne le programme de ce séminaire, qui évoquera successivement la structure du compte de résultat, notamment les sous-totaux et ses catégories, les mesures de la gestion de la performance et les revenus inhabituels, ainsi que le tableau de trésorerie.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFRAG – Communiqué de presse – 8 juin 2020

FEDERATION EUROPEENNE DES COMPTABLES ET AUDITEURS POUR LES PETITES ET MOYENNES ENTREPRISES (EFAA)

L'EFAA annonce une nouvelle date pour sa conférence internationale 2020

L'EFAA reporte aux 19 et 20 novembre 2020 sa conférence internationale 2020, sur le thème «Future ready SMPS - Quality and relevance through digital maturity and new services» qui devait initialement avoir lieu le 25 juin 2020, sous l'égide de la Fédération allemande des conseillers fiscaux.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFAA Newsletter – Latest from Brussels – N° 13, Juin 2020

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

L'AFCA remet son Livre blanc sur l'impact du Covid-19 sur la criminalité financière

L'AFCA (Anti Financial Crime Alliance), qui réunit acteurs privés et publics, dont 15 banques allemandes, la Financial Intelligence Unit (FIU), la BaFin, l'Office fédéral de police (BKA) et la centrale d'enquête sur les transactions financières, a été mise en place en septembre 2019 afin d'améliorer l'échange d'informations dans la lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme.

Elle publie un livre blanc, intitulé «COVID-19-bezogene GW/TF-Risiken und Auswirkungen auf die Finanzkriminalität» sur les risques et impacts de la pandémie Covid-19 sur la criminalité financière. Même s'il ne concerne pas directement les professionnels comptables, ce rapport contient des indications générales pouvant les aider à identifier plus facilement les occurrences de blanchiment de capitaux ou de financement du terrorisme.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

WPK Newsletter - 11 juin 2020

La WPK réclame l'amélioration des dispositions relatives aux honoraires préconisées par l'IESBA

Dans une prise de position faisant suite à la consultation de l'IESBA sur les honoraires d'audit, la WPK déplore que les modifications proposées par l'IESBA ne soient pas à l'unisson de celles préconisées par les règles européennes et allemandes et compliquent davantage encore les travaux de transposition. Selon la WPK, les changements proposés pour les pourcentages d'honoraires pouvant provenir de missions dans des entités d'intérêt public et les autres entités devraient être alignés et ne pas donner lieu à des divergences.

La WPK attire par ailleurs l'attention de l'IESBA sur la nécessité de ralentir le rythme des consultations afin de laisser un temps suffisant aux organismes consultés : pas moins de trois exposés sondages ont été publiés depuis le début de l'année et deux autres encore sont annoncés pour 2020.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

WPK – Communiqué de presse – 4 juin 2020

BELGIQUE

L'IRE recherche des candidats pour ses 20^{èmes} Awards for Best Belgian Sustainability Reports

L'IRE sollicite les candidatures d'entreprises transparentes en matière de stratégie et de performance non financière et dont la stratégie et la communication interne et externe sont clairement alignées sur les objectifs de développement durable (SDG) des Nations Unies dans le cadre de l'Agenda 2030. Les candidatures doivent parvenir avant le 18 septembre 2020.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IRE – Communiqué de presse – 5 juin 2020

CANADA

Les professionnels comptables, rempart essentiel de la lutte contre le blanchiment d'argent

Un article de la revue Pivot, publiée par CPA Canada, met en évidence le rôle charnière que peuvent jouer les professionnels comptables dans la lutte contre le blanchiment d'argent, en contribuant à endiguer l'argent sale. L'article cite notamment l'application de programmes de conformité aux dispositifs de lutte contre le blanchiment d'argent, leur permettant de cerner, puis de signaler les activités suspectes et les autres opérations critiques à déclarer. Les cabinets contribuent par ailleurs à garantir l'efficacité de ces programmes, via des examens et davantage de tâches de diligence raisonnable permettant aux entreprises de traiter en toute confiance avec de nouveaux fournisseurs, distributeurs ou clients. L'article fait le point des diligences potentielles en vue de lutter contre l'argent sale et d'aider les entreprises à s'adapter aux nouvelles règles de propriété effective.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CPA Canada - Magazine Pivot - 28 avril 2020

JAPON

Réunion virtuelle pour le FASB et l'ASBJ le 1er juin 2020

Les représentants du conseil des normes comptables du Japon (ASBJ) et des Etats-Unis (FASB) ont tenu virtuellement leur vingt-septième réunion, dans le cadre de leurs réunions bimestrielles. Les deux instituts ont notamment échangé sur l'impact de la pandémie de Covid-19 sur leurs normes

comptables respectives et débattu de certains thèmes spécifiques, qui intéressent les deux instituts dans leurs travaux respectifs actuels, et notamment la comptabilisation du goodwill et de l'immatériel, et l'information à fournir sur la performance financière.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ASBJ - Communiqué de presse – 5 juin 2020

Le JPX veut aider les sociétés choisissant de publier des informations ESG

Le Japan Exchange Group, holding issu de la fusion de la bourse de Tokyo (Tokyo Stock Exchange (TSE) et de la Bourse d'Osaka, annonce la publication d'un nouveau manuel, intitulé «Practical Handbook for ESG Disclosure», destiné à aider les sociétés cotées à adopter la présentation d'informations sur les questions environnementales, sociétales et de gouvernance. Le manuel, publié en anglais, aborde les questions liées aux informations ESG et examine notamment les questions de supervision et de mise en œuvre, ainsi que leur impact sur la stratégie de l'entreprise.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

JPX – Mai 2020

PAYS-BAS

Un « Board d'audit » au bénéfice de la profession et de la société

Trois universitaires sont les auteurs d'un essai, qui propose un modèle pour améliorer la qualité de l'audit et la durabilité. Selon eux, les cabinets professionnels sont soumis à des intérêts antagoniques, en devant servir à la fois leurs clients et l'intérêt général, tout en demeurant lucratifs. Les trois auteurs préconisent la mise en place d'un Audit Board conçu comme un organisme non lucratif distinct, chargé d'effectuer les audits des états financiers des EIP. Il comprendrait un corps permanent de professionnels de l'audit expérimentés, complétés par un Audit Board constitué de membres de cabinets comptables existants qui effectueraient des missions pour ce Board pendant une période déterminée. L'Audit Board contribuerait ainsi à résoudre une bonne partie des problèmes liés à l'indépendance et à réduire le problème de la pression commerciale, le montant des honoraires étant défini objectivement. Il constituerait une solution de rechange pour les politiques et les régulateurs et pourrait être utilisé à l'échelon mondial, en raison de la souplesse juridique qui lui est associée.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

International Accounting Bulletin – 5 juin 2020

ROYAUME-UNI

INSTITUTE OF CHARTERED ACCOUNTANTS IN ENGLAND AND WALES (ICAEW)

Le nouveau président de l'ICAEW souhaite se focaliser sur l'édification d'économies durables

L'ICAEW a nommé son président pour la période 2020-2021, David Matthews, qui lors de sa prise de fonctions a rappelé le rôle crucial dévolu aux professionnels comptables de contribuer au fonctionnement d'entreprises fortes et durables, et partant d'économie vigoureuses et stables. David Matthews a par ailleurs évoqué le fossé entre les diligences attendues des auditeurs et leurs travaux effectifs et suggéré que la prise en main des questions d'urgence climatique par les professionnels comptables, ainsi que l'assistance à la reprise économique dans le contexte post-Covid, pourraient améliorer la confiance du public dans la profession.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

International Accounting Bulletin – 5 juin 2020

L'ICAEW publie un essai sur le reporting relatif aux contrôles internes

Une nouvelle étude de recherche de l'ICAEW explore le champ d'application du futur référentiel de reporting des contrôles internes, en préalable à une période intensive de consultation qui contribuera à déterminer l'avenir de l'audit et du reporting au Royaume-Uni. L'essai, intitulé «Internal controls reporting: sketching out the options», examine les différents référentiels existants, dont celui du COSO américain et du Code britannique, et les compareaux recommandations de la Commission Brydon. Le reporting sur l'efficacité des contrôles internes est un élément clef des revues actuellement en cours au Royaume-Uni concernant l'audit et la réglementation. Bien que la pandémie de Covid-19 ait temporairement relégué au second plan ces préoccupations, l'ICAEW compte bien remobiliser sur ce sujet et recueillir le maximum de commentaires sur ses premières constatations.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

ICAEW – Communiqué de presse – 9 juin 2020

FINANCIAL REPORTING COUNCIL (FRC)

Le FRC publie des modifications des règles relatives aux AGM

Le gouvernement britannique a déposé devant le Parlement, le 20 mai 2020, un projet de loi, Corporate Insolvency and Governance Bill 2020, qui réunit un certain nombre de mesures destinées à soutenir les entreprises et les autres entités à gérer l'impact de la pandémie de Covid-19. Les recommandations de meilleures pratiques pour les AGM ont d'ores et déjà été ajoutées aux Questions et Réponses publiées précédemment.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

FRC – Communiqué de presse – 8 juin 2020

Les PME britanniques inquiètes des mesures de distanciation sociale

Selon les résultats d'une enquête effectuée par l'ACCA et le Corporate Finance Network's SME Health Tracker auprès de 9 000 PME dans tout le Royaume-Uni, les mesures de distanciation sociale vont largement obérer leurs conditions d'exploitation ; 16% d'entre elles considèrent même qu'elles vont les rendre impossibles. Les préoccupations se multiplient également s'agissant des possibilités d'accéder à des aides financières : ainsi les demandes d'obtention d'une indemnisation ont été acceptées pour 37 % des dossiers seulement.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

The Accountant - 10 juin 2020

SUISSE

Congrès virtuel pour l'EXPERTsuisse

Le congrès d'audit d'EXPERTsuisse qui se tiendra le 25 juin 2020 sous le format de formation continue en ligne sur le thème «La confiance fait avancer – des services de confiance autres que la révision des comptes annuels», démontrera qu'en plus de l'audit des comptes annuels, les professionnels comptables proposent des services de confiance en vue de créer la sécurité, la transparence et, partant, la confiance entre les différentes parties prenantes.

[Pour en savoir plus, cliquez ici](#)

Newsletter de l'association EXPERTsuisse – 5 juin 2020